

VENCEDORES Y VENCIDOS

Nunca tanta risa nos ha causado, ni tampoco tanta compasión nos ha dado el adversario como en la semana última, al querer hacer ver al pueblo que estábamos ya vencidos y diseminadas nuestras huestes y que en tal estado las cosas, no era necesaria la publicación del periódico caciquil más que quincenalmente.

Indudable que no se necesita, cuando ya agotados los medios de defensa, si eso se puede llamar así, apretados ya todos los resortes de que se han valido las huestes caciquiles, cuando ya fracasados los planes de combate empleados para sostener una guerra sin cuartel no cabe otro recurso que retirarse y retirarse honrosamente sin usar en la retirada ese vigor y ese empuje que figuraba haber en la batalla.

Si una torre se edifica sin cimientos; si una casa cualquiera que se hace con algún objeto, y este objeto no tiene razón de ser, ¿cuál será su término? Si el caciquismo, odiado por el mundo entero; si los caciques llevan en pos de sí la ruina y el malestar de los pueblos; si ese monstruo de iniquidad y de oprobio se halla ya herido de muerte y perseguido desde muy cerca por los redentores de la humanidad, ¿á que defender, ni siquiera disculpar las muchas fechorías de *ese ser abominable*?

Cuando las causas que obligan á luchar son justas; cuando, como en el caso presente, los partidarios de la libertad luchan por librar al pueblo de la esclavitud y de la tiranía de un cacique, entonces la victoria debe inclinarse á la razón, y á la justicia; y como nosotros defendemos con tesón un derecho sagrado de libertad que nos corresponde, necesariamente tenemos que vencer al enemigo, y de hecho lo hemos vencido.

Es en vano que un cerebro falto de fósforo se afane por hacer ver al pueblo, valiéndose de columnias y de infamias, medios siempre en uso por el adversario que nosotros estamos ya disueltos y vencidos, engañándose á si mismos. Cada vez estamos más firmes en nuestros propósitos, más unidos y con plena decisión para llevar á feliz término nuestros proyectos multiplicándose dia por dia los adictos á nuestra causa, por que es causa justa y santa.

Cábenos la satisfacción, de que el cacique se desmorona por todos los lados y de que lo hemos herido de muerte tras de encarnizada lucha, digan lo que quieran los escribidores maquiavélicos de *El Combate*.

Al pueblo toca examinar detenidamente quienes tenemos razón, y cual de los combatientes es el vencido.

A su fallo nos atenemos.

Janna gallega

TRIPTICO LAS RATAS

Huyeron de la selva las ratas roedoras buscando en el poblado donde poder roer, metieron en la casa que está cerca de un puente y allí constantemente no cesan de comer.

El áura susurrante se fumó la floresta y yá la flor no es virgen, ni Dios que la fundó... las ratas, convertidas en peces de colores, se rien de las flores y comen con ardor.

El pobre palomino que anida en el alero, la golondrina *julgida* que vuela aquí y allá, la trucha que *discurre* bajo el cristal del río se escaman de que el tío los quiera deshonrar.

Y al calor de los rayos de Febo rutilante se agachan temerosos temblando de pavor, mientras las ratas sabias, de un príncipe herederas, llenan las faltriqueras que es una bendición. ¿Quiénes son esas ratas? ¿quienes las golondrinas, las truchas, y las flores, los peces y el cristal? Aquellos son los hombres que todos conocemos, y estos, los que tememos que nos vayan tragar.

EL ZORRO

En un pueblo pequeño cuyo nombre he olvidado, sobran las gallinas, y los huevos tambien, y se hacían acopios de tan ricos manjares, y todos los lugares vivían de eso bien.

Un zorro marrullero, viendo ocasión propicia, vestido de cordero entró en el pueblo tal, y fingiéndose un santo, inspiró confianza, desarrolló la panza y vejó tal cual.

Pero un dia de juerga lanzó una idea nueva, y organizó una industria con otros del país para vender en Chile los huevos y gallinas, y explotar unas minas de nidos de *pin-pin*.

Acaparon todo con los fondos sociales é hicieron un depósito casi pegado al tren, y el zorro, poco á poco, lo fué desbalijando vendiéndolo, y guardando el producto, muy bien.

¿Quién dices que es el zorro y el pueblo *paganino* y quienes las gallinas, los huevos y demás? Estos somos los tontos, y en cuanto al viejo zorro es un hombre con gorro que, al fin, llegó á papá.

LAS MARTAS

La carne rebosante, los ojos incendiados, cual una pintoresca, de Riva, descripción, una marta, dos martas, hasta catorce martas, bien lucidas y hartas, iban en procesión.

Un cazador al verlas enderezó su arma y quiso aniquilarlas de un tiro, ó dos, ó tres, pero, una vieja fea con fuerza asiose á ella y dijo la *doncella*.

— ¡mi vida por su bial!

— ¿Quien eres? — le pregunta el cazador de martas.

— Yo vivo de esos bichos

— ¿Y á mi que más me dá?

— ¡No fumo...!

— ¡Te suplico...

— ¡Vamos, yo no me esplico por qué tamaño afán...!

— Esos que ves, ingrato, ¡ay! son mis concejales, sin ellos moriría seguramente hoy.

— ¿Eres pariente suyo? ¿quizás, madre de alguno?

— ¡Madre de uno por uno...!

— ¡El Caciquismo soy!

— Sé humano con aquellos que me dan cnanto quiero, no mates, no, las martas de la Administración ..

— Las mato, por que quiero librar al pueblo hermano del baldon, por mi mano...:

— ¡apunten!... ¡fuegoll... ¡ipón!!! (1)

O. de L.

(N. de la R.)

MESA REVUELTA

La presencia del *socialista católico* en la procesión de San Roque, sigue comentándose por todo el vecindario y hay opiniones para todos los gustos.

Unos, dicen que trató de exteriorizar su protesta contra la Corporación municipal—esa Corporación que *amasó* con sus propias manos—; otros, que fué para desagraviar al bueno de D. Emilio; los de aquí, que para no perder las *simpatías* de las señoras; los de allá, que por miedo á la invasión *colérica*...

No se molesten señores míos; no se devanen los sesos. Eso ha sido... ¡una *trompetada* más! Pero con tendencias *anti-perojísticas*.

¡Ojo, D. Ramonin!

Ya han traído la *Maquette*. Ya está ahí el boceto del monumento á la Virgen de la Roca.

Ocupará el puesto que por derecho le corresponde, en el despacho del padre de la *idolca*, entre su busto, cubierto con una boina, y el de D. Bernardo que está de *bimba*.

Dicho monumento y á la columna del Diputado se inaugurarán en el mismo dia.

Nos aseguran, que en la casa de ladrillo, se habilitará un nuevo departamento, y sobre su puerta se colocará un rótulo que diga:

Negociado número... tantos.

Bustos y *Maquettes*.

D. José Mateo, ha celebrado, la noticia que de su asistencia á la procesión de S. Roque hemos dado en nuestro último número, tomándose una *Filomena* más que regular.

Ignoramos si *alguien más* la habrá celebrado.

¡Pue que sí, D. Ramonin!

Nos aseguran que á pesar de lo ocurrido, Don Ramón no dejará la Alcaldía hasta el dia que salga el primer chorro de agua en el Chafaris. ¡Ay D. Ramon! Su fama de *hombre de caracter* ya nos va resultando un cuento tártaro.

¡Que quemar esos pergaminos!

El *tabacalero* sigue las conferencias. Algun quejoso aureano!—se ha protestando y este lo ha despedido D. Ramon, con cajas de...

Enterado D. Ramon, echó la correspondiente bronca á Morino, y el muchacho propuso que se le nombrase *tabacalero in pártibus*, es decir, que se le diese la tercena, pues de lo contrario no de...

pondría su actitud de protestante y creador de conflictos.

¡A lo que uno llega D. Laureano!

Otro que está que echa chispas, es un joven á quien sus íntimos amigos llaman *Perolero* y hoy le dicen *Pepito*.

La ofensa que se le ha inferido es gravísima. Ha jurado vengarse.

¡Pasarle á su cuñado el *churrasco* por delante de los *catacielos*, para que luego se lo coma otro!

Ya no llevará más votos á las urnas, ni más *incautos* á la huerta de la *Pe-dreira*.

¡Mal pocado!

Para dar gusto al órgano *lavacuncaco* ó *lavacunqueiro*—que de ambos modos se dice—LA DEMOCRACIA dejará de existir uno de estos días, entre ocho y media y nueve menos cuarto.

¡*Quen cho fixera bou, Cesteiriño!*

Dícese que un cura muy conocido por sus *aficiones*, más ó menos *belicas*, está recaudando dinero entre sus colegas con destino al fondo con que los *Jaimistas* piensan hacer la guerra civil.

¡Ojo! Mucho ojo, mis amados clérigos, que lo que con mucho trabajo, no menos tiempo y bastantes sacrificios consigais reunir, se lo puede *tragár*, en un par de horas de *juerga*, una *estrella* del *Molino Rojo* de París.

¡Oh *cándidas palomas* de sotana negra.

Días pasados, dos *Hermanos* de la *Doctrina Cristiana* recorrieron nuestra villa implorando la caridad pública para el sostenimiento de un *Colegio* de niños huérfanos.

Asegúranos que reunieron una cantidad muy respetable, pero esta hubiera sido mucho mayor, si al solicitar el ébulo empleasen la siguiente fórmula:

¡Católico, para los niños huérfanos!

¡Acuérdese del *Hermano José!*

LAS ELECCIONES EN PORTUGAL

Han sido reñidísimas y en poco ha estado que no le costase un serio disgusto á la *Monarquía* del joven D. Manuel II.

Que los republicanos han tomado toda la línea, ni que decir tiene cuando nos digan los periódicos ministeriales tienen mayoría. La mayoría se llama *Levante*, más, ¿qué representa esto? Insignificante para sostenerse y sacar á flote las cosas que han de suscitarse.

En Lisboa sobre todo, de la *Monarquía* portuguesa, han obtenido los republicanos un éxito colosal como lo han obtenido en otras poblaciones de

importancia, donde la intelectualidad, impera más que en los pueblos rurales.

Y cuando las barbas de tu vecino veas pelar, pueden aprender los gobiernos monárquicos de por aquí, que las tuyas estén á punto de echarse á remojo.

En Portugal como en España, mejor dicho, en la vieja Europa, á excepción de Francia, estamos ya plenamente convencidos que el régimen monárquico ha perdido muchísimo terreno por ser mucho más caro que la República; y bajo el punto de vista económico tenemos siempre la ventaja de que no hay lista civil, ni presupuesto del clero, y otras y otras cargas de este jaez.

Y ya esos dos renglones, representan por sí solos más de 100 millones de pesetas.

Una friolera.

NOTICIAS

«El Combate» dedica unas líneas á la muerte de D. Tomás Ortigueira, el que fué nuestro querido amigo y correligionario, ensalzando sus virtudes.

Y ningún Salgado, ni lavacuncas alguno asistió á la conducción de su cadáver, ni á los funerales.

Enemigos hasta después de la muerte.

Así debe ser, humanos y caritativos prójimos de «El Combate».

Pero, pudisteis ahorrar las líneas que dedicásteis á vuestro enemigo, ya que no habéis demostrado con hechos que dejara de serlo para vosotros.

¡Ni con la muerte dejáis de ser malos!

Nosotros, si falleciese vuestro jefe, hubiéramos asistido á su entierro, sinó con gusto, por lo menos con cierta satisfacción por cumplir un deber de humanidad: que los muertos, para nosotros, no son ya enemigos.

En las elecciones parciales últimamente verificadas, ha sido elegido por considerable mayoría, Diputado á Cortes por *Becerra*, el director de «El Liberal», honra del periodismo español é insigne gallego D. Alfredo Vicenti.

La enfermedad que há tiempo, viene padeciendo la señora doña *Josefa Carou*, esposa de nuestro convecino D. Laureano Salgado, se agravó durante estos últimos días, en forma tal, que ha llegado á inspirar serios temores.

Muy de veras deseamos la mejoría de la enferma.

Regresó de su último viaje á la República Argentina, y se halla en esta villa en la casa de *Mosquera Ande*, hasta el próximo mes de *Agosto*. El ilustrado Médico de la Comarca, *Mosquera Ande*, y querido amigo nuestro, disparó, según se dice, un tiro de escopeta contra un convecino suyo, hiriéndole tan gravemente, que se teme por su vida.

El Juzgado de instrucción practica con toda actividad las correspondientes diligencias.

Las circunstancias que rodean el hecho, impídenos publicar los nombres de los protagonistas de tan desgraciado suceso.

Falleció en *Dimo* (Catoira), el presbítero D. José *Campana Meniño*. Descanse en paz.

Salió para *Barcelona*, con objeto de posesionarse de su nueva *Notaría*, el que, hasta hace poco desempeñó igual cargo en esta villa, D. Antonio *Rovillard*. Lleve buen viaje.

Hállase en esta villa haciendo uso de nuestras salubres térmicas, la señora doña *Dolores Colmeiro*, de París, acompañada de sus bellas hijas.

En lo sucesivo, el organillo de los «lavacuncas» no se publicará más que dos veces al mes.

Así lo dicen ellos, pero nuestras noticias nos permiten asegurar, que muy en breve dejará de publicarse el inmundó papelucho. ¡Claro!

Las injurias que continuamente vertían *Ollo de lencia* y *M... fina*, no eran celebradas más que por cuatro despechados y trasfugas sinvergüenzas.

Así que, los demas partidarios del caciquismo, haciendo honor á sus conciencias, se negaron á subvencionar la publicación del asqueroso papel.

¡Que la tierra sea leve á *El Combate!* Y á *Laureano Salgado* y *Luis Legeren*, les recordamos aquel adagio de provechosa enseñanza: «lo que á otros hacéis, á vosotros os espera».

Ha fallecido en esta villa, víctima de penosa enfermedad, la anciana guardesa de la recaudación de consumos *Dolores Fernandez*.

¡Que Dios acoja en su seno el alma de la finada!

Adelantan rápidamente las obras del adquinado en la «*Travesía de Francisco Ferrer*».

Imprenta y Librería á cargo de

Joaquín Poza Cobas Michelena 8 Pontevedra

ANUNCIOS

Sidra superior de «EL GAITE-RO», de Villaviciosa-(ASTURIAS). Estomacal y aperitiva, se detalla á 35 céntimos el litro.

Vinagre superior de Málaga, clarificado, á 90 céntimos el litro

Casa de Sabina Vazquez.—Ci-madevila.—Carretera de Cuntis.

HARINA LACTEADA HALONSO

Proveedores de la Real Casa, del primer consultorio de niños de pecho en Madrid, gotas de leche, Casas Cunas, Hospicios, etc., etc.

De venta en la Farmacia de don M. Adolfo Mosquera, Caldas de Reyes (Pontevedra).

Precio del bote 1'75 pesetas.

Gran Sombrerería Modelo

DE

A. RIUS

8, RUA DEL VILLAR, 10.—SANTIAGO

PREMIADO CON GRAN DIPLOMA DE HONOR Y MEDALLA DE HONOR

EN LA EXPOSICIÓN REGIONAL GALLEGA

SUCURSAL EN CALDAS

Comercio de los Sres. Viuda é Hijos de Manuel Garcia Villadeamigo

CALLE REAL

Unico establecimiento en Caldas que tiene la representación exclusiva para la venta de toda clase de sombreros procedentes de la importante sombrerería de A. RIUS, de Santiago.

Surtido variado de sombreros flexibles en los últimos modelos y en colores de novedad, y gorras.

Para dar mayores facilidades á la numerosa clientela que de antiguo tiene en Caldas la casa de RIUS, también se encargan los señores de Villadeamigo de admitir toda clase de composturas, siendo los precios los mismos á como se cobran en Santiago.

Se lavan sombreros *Jipis* (Panamas), por procedimiento cubano.

Exclusiva en Caldas: Comercio de Viuda é Hijos de Manuel Villadeamigo

CALLE REAL

